

Pour
réussir
à l'école !



Le Coup de Pouce Clé, un dispositif innovant pour que tous les enfants aient les mêmes chances !



Un projet tourné vers la réussite des enfants !

Qu'est-ce que le «Coup de Pouce Clé» ?

Un dispositif rendu possible grâce à un partenariat entre la Ville, l'Education Nationale, l'APFEE (Association pour Favoriser l'Egalité des Chances à l'Ecole) et la CAF de la Nièvre (Caisse d'Allocations Familiales). Il fonctionne depuis 6 ans à La Charité sous forme de clubs de lecture et d'écriture, en direction des élèves des cours préparatoires de l'école primaire des Clairs Bassins. Les séances, construites en collaboration avec les enseignants et conduites selon un protocole très précis par deux animateurs du Centre social, permettent aux enfants d'apprécier et maîtriser la lecture et l'écriture.



Bilan du Coup de Pouce 2011



Signature des clubs Coup de Pouce 2011-2012

Comment fonctionne le «Coup de Pouce Clé» ?

- **A l'école**, un mois après la rentrée scolaire, les enseignants identifient les enfants qui éprouvent des difficultés majeures à lire et écrire et proposent aux parents de les intégrer au dispositif Coup de Pouce Clé.
- **En Mairie en novembre**, les élèves, leur famille et les élus procèdent à la signature officielle des «Cartes d'engagement au club Coup de Pouce Clé» pour l'année scolaire.
- **A l'école**, les enfants participent ensuite quatre soirs par semaine aux séances qui leur permettent de renforcer leurs acquis tout en apprenant à échanger avec les autres.
- **En Mairie en fin d'année scolaire**, Gaëtan GORCE, Maire de La Charité, Jean LENOIR, Adjoint au Centre Social, Céline INCONNU, Directrice de la structure, ainsi que les enseignants et l'équipe d'animation procèdent au bilan de l'année. C'est l'occasion de remettre un diplôme aux enfants, ainsi qu'un livre pour symboliser les efforts qu'ils ont engagés. Et les résultats sont visibles comme l'expliquent les institutrices : *«grâce au Coup de Pouce Clé les élèves osent davantage parler en classe et lire. On constate qu'ils apprennent à aimer les livres, qu'ils sont dans une dynamique de réussite scolaire»*. Parmi les 50 élèves qui ont fréquenté le Coup de Pouce Clé depuis sa création, tous sont passés en CE1 !



Remise des diplômes - Juin 2011

Un projet qui s'inscrit dans une stratégie d'ensemble pour tous les âges

La réussite du Coup de Pouce Clé tient beaucoup à l'engagement et au savoir-faire du personnel et des bénévoles du Centre Social Municipal, qui sont mobilisés autour de multiples projets comme le «**Pass Sport - Culture - Patrimoine et Environnement**» qui permet aux enfants de découvrir diverses activités via les associations et clubs sportifs locaux ; la **Maison des parents**, ainsi que les **divers ateliers** menés en direction de tous les âges (Relais seniors, ateliers linguistiques pour les adultes, ateliers parents-enfants...).



Soirée de présentation du dispositif avec Bernard Chauveau, concepteur du dispositif et chercheur à l'Institut National de Recherches Pédagogiques.



La Maison des Parents

Parce qu'il n'y a pas de réussite éducative sans l'implication des parents, la Ville a innové avec la première «Maison des Parents» de la région Bourgogne où tous se retrouvent afin de redonner confiance aux parents dans leurs potentialités éducatives (ateliers d'éveil parents-enfants, soirées d'échanges «Paroles aux parents» de jeunes enfants ou d'adolescents, débats sur la scolarité, interventions sur les questions d'éducation, permanences d'une médiation familiale, d'un psychologue et d'un écrivain public).

La Ville développe d'autres actions «facteurs clés de la réussite éducative»

L'accompagnement à la scolarité (CLAS)

Il contribue à soutenir, année après année et en dehors du temps de l'école, les enfants dans leur travail personnel scolaire. Il s'agit d'aide aux devoirs, d'apports méthodologiques, d'activités culturelles et plus généralement d'une pédagogie visant à redonner confiance aux enfants. Les familles trouvent un accueil, des conseils, un accompagnement dans les différentes étapes de la scolarité et, si elles le souhaitent, peuvent s'impliquer dans l'encadrement des actions.

Le programme «Cité du livre et du Mot pour tous» !

C'est dans ce cadre que le Centre Social met en œuvre des actions pour favoriser l'accès au plaisir du livre pour tous et à tous les âges (développement d'une ludothèque et d'une bibliothèque itinérante, formations des animateurs pour apprendre à conter les histoires, création de CD de contes par les parents, etc.)



LA PEPINIERE

CENTRE SOCIAL MUNICIPAL

• Le Centre Social Municipal : un travail d'orchestre

Le Centre Social Municipal a été créé en 2005 afin de rassembler les services «enfance» et «jeunesse» autour d'un projet d'actions pour tous les âges. Ce Centre Social participatif se construit chaque jour avec les habitants via le «Comité de participation des usagers». La population sème ainsi des idées de projets qui sont ensuite cultivées par l'équipe d'animateurs et soutenues par la municipalité. Au fil des ans les services à la population se sont créés, améliorés, les équipes ont été professionnalisées. Des actions ont été diversifiées en direction de tous les âges, tous les horizons et toutes les situations sociales. Bien implanté à La Charité, le Centre Social Municipal est l'un des plus importants de la Nièvre et constitue le plus gros service de la commune, en termes de ressources humaines (allant de la bibliothèque, au périscolaire en passant par le restaurant scolaire).

• La Pépinière : un Centre Social dynamique et évolutif

Aujourd'hui le Centre Social propose **25 services** pour tous les âges, expérimente plusieurs projets et touche **1450 usagers**, soit **800 familles**. Il fait de l'innovation sociale comme :

- La **Maison des parents**,
- Une **banque de 80 vélos** pour tous les âges,
- un **Relais seniors** (maintient le lien social des seniors en perte d'autonomie),
- Les actions menées dans le cadre de la «**Ville amie des enfants**» grâce au partenariat avec l'UNICEF (échanges solidaires et internationaux...),
- Un plan d'**actions sociales** pour lutter contre la précarité énergétique, alimentaire et agir contre l'exclusion (35 partenaires du département impliqués),
- La création d'un «**Jardin extraordinaire**» pour les habitants au cœur de la ville (parcelles familiales, support pédagogique pour tous les âges),
 - La sensibilisation au métier d'assistant maternel, créateur de 92 emplois sur la commune,
- L'expérimentation nationale d'un **Service de garde des bébés à domicile**, au tarif maximum d'1,40€ (tarif unique en France, expérimenté à La Charité avec la CNAF).

• Une gestion rigoureuse

Les actions du Centre social sont financées à :

- 46 % par la CAF de la Nièvre
- 38 % par la ville de La Charité
- 10 % par les usagers
- 6 % par les autres partenaires

Le Centre social effectue un important travail de recherche de subventions et de partenaires pour financer ses projets les plus innovants. Par exemple la CNAF attribue une enveloppe expérimentale de 63 000 € pour la réhabilitation du Local jeunes ce qui représente 80 % du financement.

